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состоятся слушания по проекту решения о внесении изменений 
и дополнений в Устав муниципального округа Басманный, 
в котором могут принять участие все жители — на стр. 1

 
бесплатных экскурсий прошло в рамках акции «Московские 
истории» с января по сентябрь этого года. Одна из них называется 
«В поисках Красных ворот» — пешеходная прогулка между двумя 
бывшими царскими дорогами (ныне — Новой Басманной и Старой 
Басманной улицами) 

составляет скидка на оплату ЖКУ (отопления, водоснабжения, 
канализации, горячего водоснабжения (подогрева воды), 
электроэнергии, газа) для многодетных семей — на стр. 3

 
человек работают сегодня в столичной службе неотложной 
помощи — одной из самых эффективных медицинских 
организаций мира. 15 октября нашей скорой помощи 
исполнилось 105 лет.

 
в честь международного Дня пожилых людей Совет ветеранов 
Басманного района организовал для жителей «серебряного» 
возраста посещение Музея ватной игрушки — на стр. 4

 
человек планируется направить для прохождения военной 
службы в период осеннего призыва в октябре — декабре 2024 
года. Новое в порядке проведения призыва в армию — на стр. 5

 
исполнилось в этом году московскому автобусу. Хотя первый 
городской «самодвижущийся омнибус» появился ещё в 1908 году, 
но из-за состояния дорог машина быстро сломалась — на стр. 6

 
дата появления первого церковного сооружения в честь святой 
мученицы Ирины, на месте которого потом был построен храм 
Великомученицы Ирины в Покровском. В Басманном районе 
проходит сбор средств на его восстановление — на стр. 7

 
тираж книги комиксов «Пушкин-москвич», которую совместно 
с издательством «Детская литература» выпустил к юбилею поэта 
Музей Басманного района — на стр. 8

 
столичных отцов пользуются онлайн-сервисами на портале  
mos.ru. Об этом 20 октября — в День отца (он отмечается в России 
в третье воскресенье октября) — сообщили на официальном 
сайте Мэра Москвы Сергея Собянина

БАСМАНКА В ЦИФРАХ

В ПАМЯТЬ 
О ПОДВИГЕ 
ОПОЛЧЕНЦЕВ
10 октября на площади Разгуляй муни-
ципальные депутаты, представители 
Совета ветеранов, ученики школы имени 
Д.М. Карбышева и жители Басманного 
района возложили цветы к памятнику 
7-й Бауманской дивизии народного опол-
чения в память о подвиге ополченцев 
во время битвы за Москву.

11 октября 1941 года у села Богородицкое 
произошёл прорыв из Вяземского 
окружения. Прорыв возглавляли дивизии 
народного ополчения. В тех событиях 
принимали участие добровольцы разных 
возрастов и профессий: рабочие, препо-
даватели и студенты, представители ин-
теллигенции, другие москвичи, вставшие 
на защиту родного города.

Память о героях 
и их подвиге сохранилась 
благодаря их потомкам. 
Позже историки в полной 
мере восстановили 
значимость событий  
тех дней, когда москвичи 
самоотверженно 
обороняли столицу 
от врага.

В целом добровольческие формирования 
сыграли значительную роль в самоор-
ганизации горожан в самые тяжёлые 
моменты войны. Сегодня этот день отме-
чается как День Московского народного 
ополчения.

НОВЫЙ УСТАВ
На очередном заседании Совета депута-
тов муниципального округа Басманный 
было принято решение о внесении 
изменений и дополнений в Устав округа. 
Среди ключевых изменений: скоррек-
тированы полномочия муниципальных 
депутатов и главы муниципального 
округа, вопросы местного значения, 
а также некоторые другие вопросы. 
Изменению подверглось и наименование 
муниципального образования. Об этом 
рассказывает глава муниципального 
округа Басманный Виктор МЕЙЕР.

Проект решения будет рассмотрен на пу-
бличных слушаниях при участии жителей 
Басманного района. Все желающие могут 
внести свои предложения и сделать 
замечания по проекту решения «О вне-
сении изменений и дополнений в Устав 
муниципального округа Басманный». Это 
можно сделать несколькими способами.

1. С 15 октября по 6 ноября 
2024 года:

•  лично в письменном виде по адресу:  
ул. Новая Басманная, д. 37, с. 1, аппарат 
Совета депутатов муниципального 
округа Басманный;

•  на адрес электронной почты  
mun109@mail.ru;

•  по почте: 105066, г. Москва, ул. Новая 
Басманная, д. 37, с. 1, Совет депутатов 
муниципального округа Басманный;

•  или заполнив форму на официаль-
ном сайте муниципального округа 
Басманный http://basmanvmo.ru /  
в разделе «Публичные слушания».

2. Лично в письменном виде в ходе прове-
дения публичных слушаний по проекту 
решения, а также устно во время высту-
пления на указанных слушаниях.

Слушания по проекту решения назначены 
на 6 ноября. Они пройдут с 14.00 до 16.00 
в помещении №101 по адресу: ул. Новая 
Басманная, д. 37, с. 1.

По результатам публичных слушаний 
проект решения о внесении изменений 
в Устав будет вынесен на заседание 
Совета депутатов муниципального округа 
Басманный, которое состоится в ноябре, 
для его дальнейшего утверждения.

Связаться с Виктором 
Мейером можно через 
социальные сети

900

11 000

1 октября

133 000

100 лет

1635 год 

200

1,5 млн

6 ноября

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ДЕНЬ МОСКОВСКОГО ОПОЛЧЕНИЯ
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24 сентября 2024 года состоялось очередное 
заседание Совета депутатов муниципаль-
ного округа Басманный. О повестке дня 
рассказывает глава муниципального округа 
Виктор МЕЙЕР.
 
Согласован ежеквартальный сводный 
районный календарный план по досуговой, 
социально-воспитательной, физкультурно-оз-
доровительной и спортивной работе с насе-
лением по месту жительства на территории 
Басманного района в IV квартале 2024 года.

Кроме того, приняты 
к сведению отчёт 
об исполнении бюджета 
муниципального округа 
Басманный за I полугодие 

2024 года и информация 
о ходе подготовке 
к празднованию Дня 
Басманного района, 
который проводится  
14 октября 2024 года.

Помимо этого, поздравили Андрея Андре-
евича Рыжкова, жителя нашего района, 
общественного советника управы — победи-
теля 18-й окружной премии «Общественное 
признание» в номинации «Дорога жизни» — 
и вручили ему заслуженную награду.

Записи заседаний СД 
м. о. Басманный можно 
посмотреть на официальном 
сайте муниципального округа

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ

ДЕЖУРНЫЙ ДЕПУТАТ

Жители обращаются к депутатам по са-
мым разным вопросам, но объединяет 
их одно — желание сделать проживание 
в многоквартирном доме более комфорт-
ным. О вопросах, с которыми обращаются 
басманцы чаще всего, рассказывает муни-
ципальный депутат Ольга КОСЕЦ.

– Весь последний месяц вы активно зани-
маетесь вопросами жителей Большого 
Козловского переулка. Какие проблемы 
их беспокоят?

– Так случилось, что ко мне поступило 
несколько обращений от жителей по разным 
вопросам, и все из Большого Козловского 
переулка. Так что у меня месячник Большого 
Козловского!

В д. 12 совместно с ГБУ «Жилищник Бас-
манного района» уже отработали несколько 
пунктов: закрасили граффити на фасаде, 
выяснили, у кого есть несанкционирован-
ный доступ на чёрную лестницу и что с этим 
делать, куда писать и жаловаться по поводу 
вывесок на фасаде.

Кроме этого, буду писать несколько обра-
щений насчёт гостиницы в подвальном 
помещении.

Обсудили порядок установки ограждающих 
конструкций, будем узаконивать два  
шлагбаума у этого красивого дома.

– Дом 10 у вас на особом счету: летом 
там проходило благоустройство. Что мо-
жете сказать о результате?

– Здесь живут очень активные граждане. 
Этим летом у них во дворе было благоустрой-
ство: вместо очень маленькой и неудобной 
детской площадки появился шикарный га-
зон. Теперь мы с жителями мечтаем посадить 
там несколько деревьев и красивые кусты 
и активно занимаемся этим вопросом.

– На внеочередном заседании Совета депу-
татов в августе вы с коллегами согласо-

вали установку ограждающего устройства 
на территории многоквартирного дома 
по адресу: Большой Козловский пер., д. 11. 
Там возникли какие-то сложности?

– Дом 11 в Большом Козловском, где недавно 
мы с моими коллегами-депутатами уза-
конили ворота, оказался самым сложным 
обращением. Приходилось быть арбитром 
в споре жителей «газон или парковка».

Конечно же, автомобилисты за парковку 
на месте снесённых гаражей. Но вот те 
жители, окна которых выходят во двор, кате-
горически не согласны с огромным количе-
ством припаркованных машин.

Одна сторона ссылается на документы 
по межеванию, где назначение этого участ-
ка — «гараж». Вторая часть жителей провела 
ОСС, где большинство изъявило желание 
засыпать всё землей и посадить траву.

Запросила межевание квартала. Возможно, 
были какие-то изменения в документе, хочу 
понять, кто прав и чью позицию мне занять.
Справедливости ради, в душе я за зелёную 
траву у дома и расширение зоны резидент-
ной парковки.

– Как попасть к вам на приём?

– Приём проходит по адресу: ул. Новая  
Басманная, д. 37, с. 1, каб. 101, каждую  
4-ю среду месяца с 18.00 до 20.00. Необходи-
ма предварительная запись по телефону 
+7 (916) 413-40-08.

Связаться с Ольгой Косец 
можно и через социальные 
сети

РАБОЧИЕ МОМЕНТЫ
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ПРИХОДИТСЯ БЫТЬ АРБИТРОМ  
В СПОРЕ ЖИТЕЛЕЙ!
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Из телеграм-канала депутата Совета депутатов муниципального округа Басманный Ивана МЕЛЬНИКОВА

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ
 

В России сформирована система мер 
поддержки для участников специальной 
военной операции. Например, для детей 
военнослужащих действуют особые права 
при приёме на обучение по программам 
бакалавриата и специалитета в высшие учеб-
ные заведения, для граждан, призванных 
на военную службу, которые заключили кон-
тракт с Министерством обороны, полагается 
единовременная выплата, освобождение 
от уплаты транспортного налога на опреде-
лённые автомобили и многие другие льготы.

Ко мне на приём обращаются жители 
по различным вопросам.

Одним из немаловажных 
является вопрос, 
связанный с получением 
ряда социальных льгот 
и выплат, гарантированных 
государством участникам 
СВО и их семьям.

В местном отделении партии «Единая 
Россия» ко мне обратился житель нашего 
района, отец троих детей и участник СВО. 
Сергей в скором времени возвращается 
в войсковую часть, но он так и не успел 

оформить все полагающиеся ему выплаты. 
Я поставил для себя приоритетную задачу — 
оказать содействие и помочь военнослужа-
щему в решении его вопроса по оформле-
нию важных и всех необходимых выплат.

Из телеграм-канала депутата 
Совета депутатов муниципального округа Басманный Юлии ФОМИЧЁВОЙ 

СПОРТ — В КАЖДЫЙ ДВОР

ДЕПУТАТСКИЙ TELEGRAM-КАНАЛ

Из телеграм-канала председателя Совета депутатов муниципального округа Басманный Елены ЛАКТИОНОВОЙ

ЛЬГОТЫ МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ
 

Ко мне обратилась жительница д. 10 
в Большом Козловском переулке с важными 
и актуальными вопросами: текущий капи-
тальный ремонт, благоустройство дворовой 
территории. Особо была затронута тема 
предоставления льгот многодетной семье.

Подробно разъяснила, 
что согласно постановлению 
Правительства Москвы 
от 7 декабря 2004 года 
№ 850-ПП многодетным 
семьям с тремя и более 
детьми в возрасте до 16 лет, 
а также старше 16 лет, если 
они являются учениками 
общеобразовательных 
школ, предоставляются 
следующие льготы 
на оплату ЖКУ:

оплата в размере 30% стоимости 
коммунальных услуг (отопления, водоснаб-
жения, канализации, горячего водоснабже-
ния (подогрева воды), электроэнергии, газа) 
в пределах социальной нормы площади 
жилья и нормативов потребления комму-
нальных услуг независимо от вида жилищ-
ного фонда;

освобождение совместно проживающих 
детей от платы за вывоз и обезвреживание 
твёрдых бытовых отходов и оплата 
стоимости вывоза и обезвреживания 
твёрдых бытовых отходов другими 
совместно проживающими членами семьи 
в размере 50% независимо от вида 
жилищного фонда.

 
Из телеграм-канала депутата 
Совета депутатов муници-
пального округа Басманный 
Ирины АБАЕВОЙ

КОНТРОЛЬ 
ЗА КАПРЕМОНТОМ
Комиссионное открытие и приёмка работ 
по капитальному ремонту — одна из важ-
ных составляющих работы муниципаль-
ного депутата. В 2023 году я принимала 
участие в комиссионном открытии работ 
по капитальному ремонту МКД по адресу: 
Гольяновская ул., д. 7, к. 3. В комиссии 
участвовали жители, и подрядной органи-
зации сразу были обозначены все нюан-
сы, на которые нужно обратить особое 
внимание.

После окончания работ 
снова была проведена 
комиссионная приёмка 
при участии жителей, 
в ходе которой 
обнаружились недостатки, 
не позволившие нам 
принять работу.

Некоторые замечания связаны с внеш-
ним видом дома: его фасадом, откосами 
и крыльцом. Жители хотят, чтобы эти части 
дома были отделаны камнем, а подрядчик 
предлагает использовать плитку.

Подрядная организация приняла во внима-
ние наши замечания, в ближайшее время 
обязалась исправить все недочёты. После 
того как всё будет исправлено, мы проведём 
повторную комиссионную приёмку.

Необходимо помнить, 
что контроль качества 
работ — это важный 
этап, который нельзя 
упускать из виду. 

Тщательная проверка 
всех стадий ремонта 
здания гарантирует 
его долговечность 
и надёжность, позволяет 
вовремя выявить 
возможные дефекты 
или проблемы, что поможет 
предотвратить будущие 
неудобства.

О работе депутатского корпуса м. о. Басманный читайте в личных телеграм-каналах муниципальных депутатов  
и на странице Совета депутатов муниципального округа Басманный во «ВКонтакте» по ссылке  
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В современном мире спорт становится 
неотъемлемой частью повседневности. Люди 
разных возрастов стремятся вести здоровый 
образ жизни, поддерживать физическую форму 
и укреплять своё здоровье. Именно поэтому  
обустройство дворов спортивными площад-
ками становится всё более актуальным.

Недавно ко мне поступило обращение от жи-
телей района с предложением по улучшению 
общественного пространства: жители просят 
установить современные тренажёры для за-
нятий на свежем воздухе во дворах.

По данному вопросу я была на приёме у пер-
вого заместителя главы управы Басманного 
района Станислава Ставцева. Он выслушал 
наши предложения и отметил, что благоу-
стройство района — это важный шаг к соз-
данию комфортной и здоровой городской 
среды, и мнение жителей играет ключевую 
роль в формировании планов по развитию 
района.
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19 сентября 2024 года 
на сцене Московского 

музыкального теа-
тра «На Басманной» 
прошёл фестиваль 
художественного 

творчества ветеранов 
и молодёжи Басманного 

района «Победа в сердцах 
поколений», организованный местным 
Советом ветеранов. О празднике, при-
уроченном к предстоящему 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне, 
рассказывает председатель Совета ветера-
нов Басманного района, муниципальный 
депутат Елена ЛУКИНОВА.

В фойе ученикам школы № 354 им. 
Д.М. Карбышева раздавали памятные от-
крытки и бумажных белых голубей — именно 
эти фигурки стали символом мира и добра. 
Также на площадке была организована вы-
ставка рисунков и поделок учеников «Школы 
на Яузе». К гостям фестиваля обратился 
с приветственным словом глава муници-
пального округа Басманный Виктор Мейер.

На фестивале были представ-
лены коллективы, работаю-
щие в самых разных жанрах: 
песни, танцы, стихи, инстру-
ментальные номера. Возраст 
участников не ограничивался 
какими-то рамками: на сце-
не свои номера представили 
артисты от 6 до 92 лет!

Перед гостями выступили танцевальный 
коллектив «Золотая осень», дошкольные 
группы школы № 354 им. Д.М. Карбышева, 
ученики «Школы на Яузе», коллектив 
музыкальной школы им. С.С. Прокофьева, 
вокально-хоровой коллектив «Классика» 
при Доме культуры «Гайдаровец», учащиеся 
московского автодорожного колледжа, квар-
тет «Эль-воче» и вокально-хореографический 
ансамбль «Юные патриоты».

Кроме того, 1 октября 
в честь международного 
Дня пожилых людей — 
дня добра и уважения 
к старшему поколению, 
к мудрым и опытным нашим 
родным и близким — Совет 
ветеранов Басманного района 
организовал для жителей 
«серебряного» возраста 
посещение Музея ватной 
игрушки.

Мастера музея под руководством Светланы 
Модновой увлекательно рассказали об исто-
рии создания игрушек, а также провели ма-
стер-класс. Ветераны уже начали подготовку 
к встрече Нового года: они изготовили первые 
игрушки на новогоднюю елку.

 
Связаться с Еленой 
ЛУКИНОВОЙ можно через 
социальные сети

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ

ПОБЕДА В СЕРДЦАХ 
ПОКОЛЕНИЙ
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НОВОЕ 
В ПОРЯДКЕ 
ПРОВЕДЕНИЯ 
ПРИЗЫВА 
В АРМИЮ

1 октября 2024 года начался осенний 
призыв граждан на военную службу. 
О его особенностях рассказывает глава 
муниципального округа Басманный  
Виктор МЕЙЕР.

В соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 30 сентября 2024 
года № 822 «О призыве в октябре — декабре 
2024 г. граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении 
с военной службы граждан, проходящих 
военную службу по призыву» для прохож-
дения военной службы в период осеннего 
призыва планируется направить 133 тыс. 
человек.

Напомню, что верхняя 
граница призывного 
возраста была повышена 
с 27 до 30 лет. Однако новые 
правила не коснутся тех, 
кому исполнилось 27 лет 
до конца 2023 года, а также 
тех, кому 28 или 29 лет 

и кто находится в запасе. 
Кроме того, указывается, 
что гражданам, работающим 
в аккредитованных IТ-
компаниях, предоставляется 
отсрочка до достижения ими 
30 лет.
В этом году также впервые будет исполь-
зована государственная информационная 
система единого воинского учёта и реестра 
повесток.

Призывная кампания — 2024 завершится 
в последний день года, 31 декабря.

 
Горячая линия Министерства обороны 
Российской Федерации для призывников 
работает с 4 октября, звонки 
принимаются во вторник и четверг 
с 10 до 12 часов. Получить ответы 
на все вопросы в Москве можно будет 
по телефонам: +7 (495) 498-96-96,  
+7 (495) 498-96-97, +7 (495) 498-96-98.

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ

ЕСЛИ УЖЕ 
КУПИЛ ВСЁ 
САМ...
Депутат Совета депутатов муниципаль-
ного округа Басманный Ирина АБАЕВА 
сообщает о том, что с 22 августа 2024 года 
приём заявлений на выплату компенса-
ции за самостоятельно приобретённые 
технические средства реабилитации 
ведётся по предварительной записи.

Записаться можно по телефону 
+7 (499) 530-08-04. Приём ведётся 
 с понедельника по пятницу с 10.00 до 19.00.

Подать заявление на компенсацию за 
самостоятельно приобретённые техниче-
ские средства реабилитации можно также 
в электронном виде на портале mos.ru.

В Центральном административном округе 
города Москвы приём заявлений происхо-
дит по адресам: Трубниковский пер., д. 21, 
с. 1; Люсиновская ул., д. 43.

 
Связаться с Ириной 
АБАЕВОЙ можно через 
социальные сети 

У бывшего заместителя начальника 
ИФНС России №15 по г. Москве изымают 
имущество на сумму свыше 100 млн руб. 
Басманная межрайонная прокуратура 
разъясняет.

При осуществлении надзора за рассле-
дованием Басманным СО СУ по ЦАО ГСУ 
СК России по г. Москве уголовного дела 
коррупционной направленности в отноше-
нии Ишхановой Е.А. межрайонной проку-
ратурой установлено, что указанным лицом 
допущены нарушения антикоррупционного 
законодательства.

Согласно сведениям о доходах, расходах, 
об имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера, совокупный доход 
Ишхановой Е.А. за период службы составил 
свыше 75,2 млн руб. с учётом заработка су-
пруга. Вместе с тем ряд задекларированных 
доходов нельзя отнести к законному.

При этом проведённой проверкой установ-
лено, что фактически Ишханова Е.А. явля-
лась владельцем значительного количества 
объектов имущества, полученных из не 
предусмотренных законом источников.

С целью сокрытия своего реального иму-
щественного положения и ухода от декла-
рирования источников дохода имущество 
Ишхановой Е.А. приобреталось и регистри-
ровалось на иных лиц, в качестве которых 
выступали её родственники и иные дове-
ренные лица, которые знали, что Ишханова 
Е.А. является государственным служащим, 
имели представление об официальном 
уровне её дохода, однако регистрировали на 
себя движимое и недвижимое имущество, 

стоимость которого значительно превышала 
размер её заработной платы, пользовались 
денежными средствами, полученными ею из 
не предусмотренных законом источников.

По результатам данной проверки межрайон-
ной прокуратурой в порядке ст. 45 ГПК РФ 
в Гагаринский районный суд г. Москвы 
направлен иск об обращении имущества 
в сумме более чем 100 млн руб. в доход 
Российской Федерации. 

СОЦЗАЩИТАЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

ПРОКУРАТУРА 
РАЗЪЯСНЯЕТ
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САМОДВИЖУЩИЙСЯ ОМНИБУС

В начале ХХ века автобусы уже не то чтобы 
резво, но бегали по улицам мировых столиц, 
однако в Москве городские власти усиленно 
их сдерживали. Во владении города находи-
лись трамваи, и власти были экономически 
заинтересованы в развитии именно трам-
вайного сообщения, а немногие автобусные 
линии находились в частной собственности. 
Да и то использовались они для загородных 
перевозок (от Марьиной Рощи до Останкино 
и от Семёновской заставы к Измайловскому 
зверинцу). В 1908 году Управление город-
ских железных дорог приобрело один 
«самодвижущийся омнибус», который ходил 
от Театральной до Болотной площади, но ма-
шина быстро ломалась.

  СПРАВКА: 
Омнибус — многоместный экипаж 
на конной тяге. Когда к омнибусу приделали 
мотор, получился наш друг автобус.

ВОСПИТАТЕЛЬНОЕ  
ВОЗДЕЙСТВИЕ АВТОБУСА

После революции и смены экономического 
строя вопрос о том, что кому выгодно, перестал 

быть актуальным. Власти города согласились, 
что автобус в определённых ситуациях удобнее 
трамвая, и 8 августа 1924 года началось регу-
лярное автобусное сообщение: по маршруту 
«Тверская Застава» — «Каланчёвская площадь» 
стали курсировать 28-местные английские ма-
шины «Лейланд». Эта дата и считается теперь 
днём рождения московского автобуса.

Вот что писала тогда газета 
«Вечерняя Москва»: 
«Вторую неделю в Москве уже производится 
автобусное движение и, не в пример трам-
вайному, автобусы пока что никаких упреков 
не вызывают. Наоборот, автобус как-то "вос-
питательно" действует на москвичей, которые 
становятся европейцами с момента прикосно-
вения к медным поручням автобуса. В автобусе 
публика держит себя вежливее, кондуктора 
непривычно предупредительны, любезны, сло-
вом, всё обстоит именно так, как и полагается 
в благоустроенном городе. Автобусный пассажир 
несравним с трамвайным мучеником».

«ФЕРДИНАНД» И ТОВАРИЩИ

Во время Великой Отечественной войны 
автобусы тоже были мобилизованы. 40 мо-
сковских автобусов участвовали в эвакуации 

по льду Ладожского озера жителей блокадного 
Ленинграда. За годы войны московский авто-
бусный парк, в большинстве своём состояв-
ший из машин отечественного производства 
ЗиС-8, потерял две трети подвижного состава, 
из 1230 довоенных машин осталось 400. Такой 
типичный для того времени автобус можно 
увидеть в телесериале «Место встречи изме-
нить нельзя»: Жеглов, Шарапов и их товарищи 
прозвали свой автобус «Фердинандом».

СИНИЙ ТРОЛЛЕЙБУС

Произведения поэтов бывают куда более 
точными свидетельствами эпохи, чем самые до-
бросовестные труды историков. Булат Окуджава 
написал свой знаменитый «Синий троллейбус» 
в 1957 году — именно троллейбус тогда «вершил 
по бульварам круженье» и вообще был главным 
транспортом центра города. В конце 50-х — на-
чале 60-х автобусное сообщение развивалось 
в основном за счёт новых, прираставших 
к столице районов. Если в 1950 году имелось 50 
маршрутов, то к 1960 году их стало 154. В некото-
рых окраинных районах автобус был единствен-
ным видом общественного транспорта. А к 1990 
году в Москве и пригородах уже насчитывалось 
527 маршрутов.

СИНИЙ АВТОБУС

В 2010 году впервые заговорили о замене 
троллейбусного движения в Москве на авто-

бусное. Тому было множество причин, и боль-
шинство из них, опять же, экономические. 
Эксплуатация контактной сети обходилась 
городу в копеечку, а её обрывы были чреваты 
авариями и другими весьма неприятными 
последствиями. Старожилы возмутились: 
ну какая же Москва без её синих троллей-
бусов? Возмутились экологи: получается, 
на улицах будет ещё больше транспорт-
ных средств с двигателями внутреннего 
сгорания, и так непростая экологическая 
обстановка станет ещё хуже. Однако в 2018 
году в город пришли электробусы. Сначала 
их было всего несколько, обслуживали они 
лишь один маршрут — №73 («Алтуфьевское 
шоссе» — «1-я Останкинская улица»). А не-
давно Мэр Москвы Сергей Собянин объявил, 
что на маршрут вышел уже 2000-й электро-
бус. Юбилейный электробус, собранный 
на Сокольническом вагоноремонтно-стро-
ительном заводе, будет работать на марш-
руте М3 «Серебряный Бор» — «Проспект 
Будённого». Некоторые городские маршруты 
уже почти полностью переведены на электро-
бусы, а до конца 2030 года планируется пере-
вести на электрическую тягу весь наземный 
городской транспорт.

Современные московские автобусы и элек-
тробусы тоже синие, как напоминание 
о том воспетом Булатом Окуджавой синем 
троллейбусе, который всегда приходит 
на помощь.

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

НАШ ДРУГ АВТОБУС

В этом году мы отмечаем столетие московского автобуса.  
Хотя на самом деле история его началась раньше.
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В 2023 году был создан 
Благотворительный 
фонд содействия 
строительству 
и реконструкции 
объектов культурного 
наследия «Наше 

наследие». О деятельности 
фонда, направленной 

на помощь в реставрации и восстановлении 
православных храмов, памятников 
архитектуры и культуры, и о том, какие 
задачи стоят перед фондом в Басманном 
районе, рассказывает муниципальный 
депутат Анастасия БУСЫГИНА.

Сегодня основной 
приоритет в деятельности 
фонда в нашем районе — 
целевая программа сбора 
средств для помощи 
в восстановлении храма 
святой мученицы Ирины 
в Покровском. Храм имеет 
очень богатую историю: 
он был родовым храмом 
царской династии 
Романовых.

Первое церковное сооружение в честь 
великомученицы Ирины на этом месте 
появилось в 1635 году, тогда в честь рождения 
государевой дочери Ирины Михайловны был 
освящён придельный храм в Никольском 
храме. Позже весь комплекс сгорел, а на его 
месте в 1790–1800 годах появилась большая 
каменная церковь с главным престолом 
Живоначальной Троицы, с приделами святых 
Ирины и Екатерины. Значительные работы 
по росписи храма проводились в середине 
и конце XIX века.

После революции храм был закрыт. С 1927 
года здание переходило, что называется, 
из рук в руки. В разное время здесь распола-
гались тир, завод, продовольственная база. 
За это время была разрушена колокольня, 

снесены купола и храмовая ограда, фрески 
были замазаны, а внутреннее убранство 
практически уничтожено. Колокола перепла-
вили и сделали из них статуи и барельефы 
на здании Российской государственной 
библиотеки.

С момента возвращения 
в 1992 году храма 
Великомученицы Ирины 
Русской православной 
церкви была проведена 
огромная работа 
по реконструкции 

разрушенных частей 
здания, частично очищены 
от поздних наслоений 
элементы древней росписи, 
восстановлены купол 
и колокольня.
И всё же, несмотря на большие усилия 
настоятеля храма и прихожан, храм нахо-
дится едва ли не в худшем состоянии среди 
всех храмов Басманного района. С момента 
своего создания Благотворительный фонд 
«Наше наследие» организовал и начал 
работу по восстановлению внутреннего 
убранства храма. За счёт средств благо-
творителей проводятся такие работы, 
как роспись Владимирского придела храма, 
восстановление мраморного престола цен-
трального придела, разработана и заказана 
запрестольная мозаика «Христос на троне», 
создана рака с серебряным барельефом 
св. Евфросинии Полоцкой. 

Но нужно 
ещё отреставрировать 
множество деталей некогда 
прекрасного оформления 
фасадов, восстановить 
значительную часть 
уникальных росписей сводов 
и стен.

Первоначально храм расписывался вскоре 
после постройки, но уже в 1813 году живо-
пись подновлялась. Значительные работы 
по росписям проводились в середине 
и в конце ХIХ века. Исследованиями уста-
новлено, что росписи в храме представляют 
несомненную художественную ценность. 
Предполагают даже, что некоторые эле-
менты росписей могли быть сделаны 
лично Виктором Васнецовым и Михаилом 
Нестеровым.

Фонд «Наше наследие» 
даёт возможность 
всем неравнодушным 
людям принять участие 
в восстановлении храма!

Связаться с Анастасией 
БУСЫГИНОЙ можно через 
социальные сети

НАШЕ НАСЛЕДИЕ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД 
СОДЕЙСТВИЯ СТРОИТЕЛЬСТВУ 
И РЕКОНСТРУКЦИИ ОБЪЕКТОВ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ  
«НАШЕ НАСЛЕДИЕ»

 Тел. +7 (495) 147-09-17 
https://фонднашенаследие.рф 
https://t.me/Irinafond 
https://vk.com/public222693038 
 
Реквизиты 
ИНН: 9701262191 
КПП: 770101001 
ОГРН: 1237700699500 
Расчётный счёт: 40703810138000001812  
Банк: ПАО «Сбербанк» 
БИК банка: 044525225 
Корр. счёт банка: 30101810400000000225

ВОССТАНОВИМ ХРАМ!
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КУЛЬТУРА ПО ПУШКИНСКИМ МЕСТАМ 
НАШЕГО РАЙОНА

В 2024 году Россия отмечает 225-летие 
со дня рождения Александра Сергеевича 
Пушкина. Музей Басманного района 
присоединился к празднованию, запустив 
уникальный проект «Пушкиномания 
в Басмании». Об этом проекте рассказывает 
депутат Совета депутатов Вероника 
БОНДАРЬ.

Музей подготовил программу, в которой 
и взрослые, и дети найдут событие по душе. 
В рамках «Пушкиномании» в доме дяди 
поэта Василия Львовича уже прошли показы 
трогательного кукольного спектакля «Сны 
Саши Пушкина». Совместно с издательством 
«Детская литература» выпущена книга ко-
миксов «Пушкин-москвич», которая даст чи-
тателям возможность прогуляться по москов-
ским улицам и посетить особняки, где жил 
или бывал сам Александр Сергеевич. В этой 
книге, созданной писателем Михаилом 
Визелем и художницей Машей Взглядовой, 

можно встретить не только Пушкина-ребёнка 
и Пушкина-поэта, но и других персонажей: 
Учёного кота, возлюбленную поэта Екатерину 
Ушакову, его старшую дочь Марию.

Каждый месяц вплоть 
до декабря музей проводит 
литературоведческие 
лекции и интерактивные 
встречи, посвящённые 
традициям пушкинской 
эпохи: от моды XIX века 
до танцев, которые увлекали 
людей того времени.
А на День города в саду им. Баумана состоял-
 ся настоящий бал, где под чутким руковод-
ством реконструкторов исторического танца 

Сергея Сосницкого и Анны Николаевой гости 
торжественно дефилировали в полонезе, 
кружились в вальсе, разучивали сложные 
фигуры мазурки. А ещё любовались выверен-
ными движениями артистов на показатель-
ных выступлениях.

Для любителей прогулок 
знаток Москвы Инга Лев 
разработала уникальные 
бесплатные экскурсии 
и квесты по пушкинским 
местам района, их можно 
посетить этой осенью.
На основе экскурсий будут созданы аудио-
гиды, которые дополнят коллекцию музей-
ных маршрутов по району: их уже больше 
40! В октябре в Московском театре кукол 

пройдут квесты для детей, а в конце года 
школьники смогут испытать себя в новой 
настольной игре «А Пушкин-то потерялся!», 
созданной московедом Фёдором Дядичевым.

Команда музея надеется, что этот проект 
ещё раз напомнит о том, что величайший 
поэт земли Русской родился и жил в на-
шем родном районе. Присоединяйтесь 
к «Басмании» в этом замечательном путеше-
ствии!

Подробнее о проекте, поддержанном Фондом 
президентских грантов, можно узнать 
в соцсетях и на сайте Музея Басманного 
района basmania.ru

 
Связаться с Вероникой 
БОНДАРЬ можно через 
социальные сети
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Летом этого года Музей Басманного района 
при поддержке Благотворительного фонда 
Владимира Потанина запустил новый 
проект «Басмания. Истории и ароматы». 
Об этом удивительном подходе к изучению 
города — через запахи — рассказывает му-
ниципальный депутат Елена ЛАКТИОНОВА.
 
Первый шаг этого необычного проекта — 
историко-культурное исследование. В рамках 
него будет выявлено, какие запахи являются 
ключевыми для нашего района, как Бас-
манный воспринимают местные жители 
и в чём его отличие от других районов 
Москвы. На основе полученных данных будет 
разработан уникальный аромат, вдохнов-
лённый районом. Представлены результаты 
исследования будут уже в декабре. Участвуйте 
и вы, расскажите об образах и духе района, 
важных событиях и выдающихся горожанах — 

ЭКСКУРСИИ

ЧЕМ ПАХНЕТ БАСМАННЫЙ?  
НОВЫЙ ПРОЕКТ В НАШЕМ РАЙОНЕ!

Присоединяйтесь к сооб-
ществу Музея Басманного 
района и откройте для себя 
новый, необычный мир  
«Басмании»! Вместе с коман-
дой музея вы сможете 
не только прочитать,  
но и почувствовать историю, 
которую рассказывают  
запахи, и это путешествие 
точно не оставит вас  
равнодушными.
Примите участие в исследовании Басманного! 
Именно на основе ваших ответов 
впоследствии будут созданы настоящие духи, 
вдохновлённые Басманным!

Ссылка на анкету

о том, что, по вашему мнению, составляет его 
уникальность и отличает его от других.

Кроме того, весной 2025 года на основе воспо-
минаний местных жителей будет выпущена 
книга об ароматах Басманного. Приятное 
дополнение к ней — пробник с ароматом 
района. Также будет создана онлайн-карта, где 
каждый сможет найти исторические и совре-
менные ароматы.

Не обошлось и без экскурсий: музей успел 
провести (и планирует продолжать весной) 
уникальные ароматические прогулки по райо-
ну. Участники не только глубоко погрузи-
лись в историю знакомых мест, но и смогли 
услышать ароматы, что когда-то витали 
над родными улицами: от торфа и солода 
до «Красной Москвы» и ландышей. Для тех, 
кто предпочитает слушать, по мотивам 
экскурсий будет записано пять аудиогидов. 
Также планируются мастер-классы по созда-
нию духов и ароматических свечей, чтобы 
каждый смог почувствовать себя настоящим 
парфюмером. Завершится проект следующей 
осенью конференцией, где эксперты и жители 
обсудят значение запахов в музее и городе.©
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